

von Berneck liegt das Dörfchen Lützenreuth, das durch ein Gefecht zwischen Österreichern und Franzosen im Jahre 1809 bekannt ist.

Von Berneck führt das schöne Goldmühltal über Goldmühl nach Goldkronach, einem Städtchen an der Kronach. In Goldkronach lebte der berühmte Naturforscher und Weltreisende Alexander von Humboldt von 1792—1795 als Bergassessor und Oberbergmeister. Das Bergamt wurde später nach Bayreuth verlegt und führt jetzt den Namen „Berginspektion“.

Das Kloster Himmelkron wurde im Jahre 1280 aus dem Schlosse Prezendorf errichtet und kam später unter die Regierung der Markgrafen von Bayreuth, die dort im Sommer wohnten. In der Gruft der Kirche in Himmelkron stehen die Särge von vier Markgrafen. Jetzt ist ein Teil der Gebäulichkeiten zu einer Blödenanstalt und Arbeitsschule für Mädchen eingerichtet.

Kulmbach, am Fuße des Berges der Plassenburg gelegen, ist eine alte Stadt. Im Jahre 1340 bekam Kulmbach der Burggraf von Nürnberg. 1430 wurde es im Hussitenkriege fast vollständig zerstört. Kulmbach ist unmittelbare Stadt, zählt über 10 000 Einwohner und ist wegen seines vorzüglichen Bieres weltberühmt.

Die Plassenburg war früher von 1398 bis 1603 Residenz der Markgrafen von Bayreuth; 1553 wurde die Burg zerstört, später aber in ihrer jetzigen Gestalt wieder aufgebaut. Vom Jahre 1817 ab wurde die Plassenburg als Arbeitshaus verwendet und im Jahre 1862 zum Zuchthaus umgewandelt. In der Nähe bietet der herrliche Buchwald angenehmen Aufenthalt.